

# EL OBRERO BALEAR

Órgano de la Federación Socialista Balear - Defensor de la clase obrera

Año XXXV. - Núm. 1706 Palma de Mallorca, 8 de Septiembre de 1934 PRECIO: 15 céntimos

TEMAS SINDICALES

## Ya no se concibe el Sindicato si no con un fin revolucionario

Los sindicatos, las entidades obreras de resistencia marchan al ritmo y compás, en cuanto a fines y táctica, de la descomposición del régimen capitalista. Sin ninguna vacilación podemos contestarnos la precedente pregunta por manera negativa.

La mayoría de Sindicatos con dos o tres décadas de existencia se mueven dentro del marco estrecho de unos Estatutos inspirados según la época en que fueron redactados cuyas circunstancias han cambiado radicalmente desde la guerra europea.

Abriremos un reglamento, no importa de que Sindicato, y nos encontramos con que el objeto de la entidad es mejorar las condiciones de vida de sus asociados. ¿Medios? Peticiones a los patronos, a conseguir con ayuda de la huelga. Nada de política. Petición tras petición con la misma celeridad con que el mercado las vaya anulando con incesantes encarecimientos de las subsistencias.

Cierto que las centrales sindicales, tanto la C. N. T. como la U. C. T., tienen sus respectivos programas lo bastante complejos para resolver, cada cual a su manera, de un modo definitivo, los problemas que la realidad, en perenne renovación plantea a la clase trabajadora. Pero no es menos cierto que ni las entidades adscritas a cualquiera de dichas centrales, ni mucho menos los obreros filiados en aquellas se han asimilado la letra ni el espíritu de los principios de las respectivas centrales, que no son otros que sustituir al régimen burgués por el socialismo según la U. C. T., o el Comunismo libertario, según la C. N. T.

Por desgracia, forman mayoría los obreros que aún acuden al Sindicato con el limitado propósito de lograr unos reales más de jornal o unas horas menos de jornada, o sea los mismos objetivos de hace veinte años cuando el sistema capitalista estaba en pleno desarrollo y sus concesiones a las justas peticiones obreras eran compatibles con el desenvolvimiento de las empresas.

¡Menguado obrerismo aquel que tenga por meta el aumento de jornal o el acortamiento de la jornada!

Sobre que esa clase de reivindicaciones son de una efectividad ilusoria, hay que reconocer que hoy son casi imposibles, dado el estado de decadencia del sistema Capitalista cuya crisis, cada vez más aguda y permanente, marca el fin de su existencia. Tan es así, que en determinadas industrias una huelga supone un alivio para los patronos, agobiados por obligaciones incumplibles o por obra hecha que espera un comprador que no llega. Eso a parte de que, contra las concesiones económicas hay un disolvente que no falla: el consiguiente encarecimiento de los artículos de primera necesidad.

No estamos proclamando la inutilidad de las sociedades de resistencia. Todo lo contrario. Las consideramos indispensables, pero elevando sus finalidades a la altura de las realidades circundantes y a sus asociados al nivel de cultura y espíritu revolucionario necesarios para derrocar a un sistema social que, en su decrepitud ya no puede crear sino el hambre y la guerra entre los hombres.

Tampoco abogamos por que se abandone en absoluto la lucha por aquellas reivindicaciones inmediatas e indispensables, y menos por la conservación de las ya conquistadas. Lo que queremos decir es que éstas, del plano primordial que antes ocupaban, han de pasar a lugar secundario en el programa de los sindicatos y en el pensamiento de los individuos.

Las asociaciones patronales, por las razones anteriormente expuestas, han pasado, de la defensiva, a la ofensiva contra las clases trabajadoras organizadas. El fascismo no es otra cosa que el resultado de ese cambio de táctica patronal cuyo fracaso depende de que los trabajadores, unidos revolucionariamente, hagan triunfar el Socialismo.

## Convocatorias y acuerdos

### AGRUPACION SOCIALISTA PALMESANA

En la Junta General ordinaria celebrada por esta entidad el pasado día 19 de agosto, fueron aceptados los siguientes compañeros:

Antonio Jaime Monserrat, Antonia Sánchez Llabrés, Antonio Villanueva Jiménez, Bernardo Guasp Valcaneras, Francisco Massanero, Gabriel Salado Retamosa, Jaime Alorda Pons, José Ameugual Riera, Manuel Malleu Bartolomé, Mateo Pons Juan, Pedro Isern Isern, Francisca Ferriol Beltrán, Pedro López Pérez, Rafael Camps Coll, Francisco Pol Payeras, Jaime Socias Gamundí, Juan Gomila Pons, Juan Rosselló Alzina y Miguel Castelló Salananca.

Les damos la bienvenida y esperamos que los trabajadores que no militan en nuestras filas se darán cuenta de que su puesto está en el Partido Socialista y tomarán ejemplo de estos camaradas, pidiendo su ingreso en esta Agrupación.

El Secretario,  
Ramón García

## Vida Municipal

En la sesión celebrada por nuestro Ayuntamiento, se acordó por unanimidad, la destitución del interventor de fondos D. Luis Dompnier Muñoz y del Depositario D. Juan Font Peña.

¿Causas de tan grave sanción? Muchas y muy graves.

El reducido espacio de que disponemos no consiste en enumerarlos. Lo haremos en el próximo número.

## Por falta de espacio

La Juventud Socialista Palmesana nos ha remitido, para su publicación, las actas de las sesiones celebradas entre delegados de la Juventud Comunista y otros de la Juventud Socialista al objeto de concertar la unidad de acción de ambas organizaciones frente a los avances reaccionarios.

La extensión de dichas actas, que contrasta con el reducido espacio de que disponemos, nos priva, en el presente número, de dar, como quisiéramos, satisfacción a los jóvenes socialistas. Estudiaremos la manera de hacerlo en el próximo.

## Éxitos dictatoriales

Zalazar Alonso dijo: No hay asamblea de parlamentarios, y la hubo a presencia del Gobernador.

Y añadió: ¡Problemitas vascos a mí, y los Ayuntamientos de Vasconia acuerdan su dimisión en masa.

\*\*\*  
Hitler acaba de tomar una medida salvadora—no es la primera—: reducir una vez más los salarios, ante el incremento del paro forzoso y el encarecimiento de la vida.

EL ENTIERRO DE JOAQUIN DE GRADO

## El proletariado marxista escribe una página gloriosa

El viernes último, a las cuatro de la tarde tuvo efecto en Madrid la conducción al cementerio del joven comunista De Grado, vilmente asesinado la víspera por una banda de fascistas.

Salazar Alonso había exprimido todo su ingenio antiobrerista para que el entierro del camarada De Grado no tuviera la menor resonancia. El lujo de fuerzas movilizadas para impedir toda manifestación del proletariado madrileño solo era comparable al empleado en posibilitar—sin conseguirlo—el deseado éxito del desfile de las huestes de Gil Robles en El Escorial.

Las juventudes socialistas que en el desfile de El Escorial hicieron fracasar a Salazar Alonso en su ayuda a los fascistas, han puesto en ridículo al Ministro de la Gobernación y a todo su aparato represivo en el entierro del joven comunista, dignamente secundadas por las Juventudes Comunistas.

Han hecho más: han patentizado, por adelantado, el fracaso no menos ruidoso del decreto destinado a hacer la vida imposible a las organizaciones juveniles revolucionarias.

60.000 proletarios con el puño en alto es una advertencia tanto más imperativa cuanto más desatendida.

Véase a este respecto lo que dice «El Socialista»:

«¿Un ejército de ocupación? Tal parecía. ¿Quién era capaz de contener la avalancha humana? La fuerza pública, no. Bien pronto tuvo noción de su fracaso. Si no hubo una tragedia al comienzo fué porque el proletariado no estaba dispuesto a que se desluciera el acontecimiento. La carga que dieron los guardias de caballería cuando había quince o veinte mil personas en el cementerio nos hizo sospechar que iba a correr la sangre. Vimos a los de asalto pálidos, nerviosos, sin control sobre sus actos. Temimos una masacre. Un agente provocador, un insensato que agrediera a los guardias, la pudo haber desencadenado. Por fortuna, los agentes provocadores no se acercaron ayer al Cementerio del Este. Por fortuna también, los jefes de las fuerzas y el delegado de la autoridad comprendieron que setenta mil personas requieren cierta clase de respeto. Muchas órdenes llevaban los encargados de reprimir el menor desmán. No se podía alzar el puño. No se podía usar banderas. No se podía cantar. No se podía marcar el paso. No se podía ir formados. Esas eran las órdenes del Gobierno. Quisiéramos haber visto allí a Salazar Alonso para que se enterara de que esas órdenes son literatura frente a sesenta o setenta mil hombres, casi todos jóvenes. Así sucedió que se marcó el paso, se llevaron banderas, se alzó el puño, se cantó. ¿Negligencia de la fuerza pública? En modo alguno. El propósito de los jefes policíacos fué, al principio, cumplir a rajatabla lo ordenado inconscientemente desde arriba. Pero ¿cómo? Justo es reconocer que los jefes fueron prudentes. Delegaron en los directivos socialistas y comunistas, que prometieron que no ocurriría nada lamentable. La fuerza pública se inhibió. Se dió cuenta de que sobraba. Más: de que estorbaba.

Jornada emocionante. Por la extraordinaria congregación de almas. Por episodios, como el del avión arrojando flores, que nos hizo vibrar de entusiasmo. Por la gran cantidad de mujeres que alzaban el puño mientras se les caía una lágrima. Por el poder omnívoto de la muchedumbre dominadora. Por la voluntad de vencer que había en todos los rostros. Por la fe que nos imbuó en los destinos triunfales del proletariado de España.

¡Camaradas socialistas y comunistas: Habéis escrito una página gloriosa para el Socialismo!

# TEMAS JUVENILES SOCIALISTAS

## Las polémicas cordiales, el frente único y las habilidades dialécticas

Con insistencia machacona, todos los días en «Mundo Obrero», desde que cesaron nuestras deliberaciones con ellos, los comunistas se dedican a batirnos al flanco desde tres puntos distintos. En uno colocan la batería de la «Polémica cordial», y tras ella, con afanes un sí es no es teóricos, los delegados de las Juventudes Comunistas, por turno riguroso, vanean nuestros pretendidos errores y ensalzan sus no menos pretendidos aciertos. La cosa, de por sí, es cansada; pero no es lo más interesante. A continuación viene la segunda batería, la de «Frente único», abigarrada sección donde se mezcla el comente de un desconocido socialista de un pueblo también desconocido con la carta violenta y agria que Fulano de Tal, obrero sin partido, dirige a Largo Caballero, excitándole a dejar de hacer traición a los intereses de la clase trabajadora y a formar el frente único sobre la base de plataforma, de acción inmediata y concreta, o bien la opinión de un joven socialista, que pudorosamente esconde su nombre, que discrepa de la nuestra, entre una rociada de frases desagradables para la Ejecutiva juvenil socialista y felicitaciones para los dirigentes de las Juventudes Comunistas. Finalmente, la tercera batería, montada al observar el contumaz fracaso de las otras dos, podríamos titularla la de «Habilidades dialécticas». Desde ella, día tras día, aparecen sendas listas de Juventudes Socialistas que realizan el frente único propugnado por los stalinianos, y se adhieren a su posición. Al mismo tiempo acompañan nombres de jóvenes socialistas que, desengañados de nuestra actividad contrarrevolucionaria, avanzan hacia las pujantes filas del comunismo oficial, dándose de baja ellos solos en nuestras Secciones, o muchas veces arrastrando a la Sección en masa, con dos o trescientos o más afiliados, hacia la Central política comunista.

Al parecer, siguiendo con atención los comentarios cotidianos de «Mundo Obrero», principalmente les disparados desde esta tercera batería, dentro de poco tiempo las Juventudes Socialistas liquidan por falta de Secciones y de afiliados, mientras las Juventudes Comunistas crecen en proporción geométrica a nuestro decrecimiento. Sin embargo, se da la coincidencia de que en nuestra última reunión de Ejecutiva se tuvo conocimiento de las siguientes Secciones creadas a raíz de las deliberaciones con los comunistas:

La Noé, Aranda de Duero, Burguillos, Camuñas, Quismondo, Valdeverdeja, Naval Moral de la Mata, Móstoles, Torrecilla de la Orden, Ciempozuelos, Baños de Encina, El Pardo, Almaraz, Malpartida de Plasencia, Potes, San Esteban de las Cruces, San Martín de Rodas, Caceda, Cangas de Onís, Vegadeo, Las Cubas, Ribera de Abajo, Guardo, Posadas, San Vicente de Alcántara, Belorado, Morata de Tajuna, Meruelo, Sos, Tobarra, Segovia y Palma del Condado. Total, 36 Secciones. Estas suman una cantidad aproximada de cuatro mil afiliados. De la semana pasada acá se dieron de alta en la Federación seis u ocho Secciones más. No creemos preciso más detalles para fijar hasta dónde llega este desbarajuste interno de las Juventudes Socialistas.

También es conveniente recordar que a la par que deliberábamos acordamos enviar una circular a nuestras Secciones invitándolas a formar alianzas parciales con los comunistas para la resolución de acciones concretas que hubiese que ventilar en la localidad. Entendíamos que ésto era un eficaz frente único. Así lo van entendiendo las Secciones, y nos comunican que han logrado llegar a una cordial inteligencia con los comunistas locales para la lucha contra el fascismo y la preparación insurreccional.

En definitiva, por el estilo, en polémicas cordiales ni otras monergitas por un lado. Nuestra posición es clara. Sepan nuestras Secciones y nuestros compañeros que el silencio nuestro a las continuas morisquetas comunistas no es más que la necesidad que tenemos de dedicar nuestro espacio escrito, nuestras actividades personales, nuestro entusiasmo revolucionario, a problemas de una trascendencia que a nadie se le escapa, y que están muy lejos de las conversaciones de vecindad.

(De «Renovación»)

## «Lo que debe hacerse»

Camaradas juveniles: En estos momentos pre-revolucionarios es de suma necesidad, una intensa y extensa labor de propaganda juvenil socialista, pues hay que admitir que bajo este sentido no se la llevado a cabo una labor que fortificase el espíritu revolucionario de las juventudes, al mismo tiempo que aumentase los cuadros de nuestra querida juventud revolucionaria. Se me ocurre pensar: ¿Que podría hacerse, en caso de un levantamiento revolucionario y en una población de cerca de cien mil habitantes, con los cuadros juveniles de soldados socialistas de que disponemos? Admitamos, camaradas, que hay mucha labor por hacer.

Ningún valor tendría el que yo señalara el mal, por demás sabido, y no expusiera un plan que pudiera dar remedio en corto tiempo a dicho mal.

Como primera medida deberían crearse, bajo el control de la juventud socialista, unas clases escolares nocturnas que al mismo tiempo que diesen luz a los jóvenes analfabetos, infiltrasen en sus espíritus las doctrinas marxistas, lo cual podría llevarse a la práctica haciendo un llamamiento a las sociedades obreras de la U. G. T. y contando con el apoyo de la Federación Socialista. Entonces se podría poner en práctica el proyecto de grupos infantiles excursionistas y grupos deportistas, equipo futbolístico, grupo gimnástico etc. etc.

Como segunda medida podría llevarse a la práctica un amplio plan de propaganda socialista entre las sociedades obreras de la U. G. T., y de un modo individual en los talleres, en fábricas, y en todo lugar donde se reúnan jóvenes obreros.

Como se necesitaría dinero para llevar a la práctica lo que antecede, para procurarlo, podría crearse una comisión profunda-propaganda socialista, que podría incrementarse mediante veladas teatrales en la Casa del Pueblo, las cuales, con el apoyo de la Federación podrían ser bastante brillantes.

Aquí veo la sonrisa de desaliento de algunos camaradas, que, habiendo llevado a cabo una intensa propaganda sin éxito, llevan su excepticismo a creer que nada se puede hacer. A éstos solamente les diré, para levantarles su abatido ánimo, que siempre deben tener presente que de derrotas está hecha la victoria. Recuerden nuestro himno «Luchamos por la buena causa» «somos la fuerza del porvenir» «emos de vencer o morir»; recuerden los sin sabores de nuestro apóstol Pablo Iglesias, lo que fué y lo que es hoy día el partido socialista, pues nosotros «Hijos del socialismo» con la fuerza de nuestros pulmones debemos gritar «juventudes socialistas, ¡adelante!»

Bartolomé Simó  
De la Juventud Socialista

## Por la insurrección...

### ¡Por la dictadura proletaria!

España, país eminentemente agrícola, con una industrialización deficiente, tiene en el campo su más firme sostén económico. Las labores de la tierra y la producción agraria son para nuestro país una fuente inagotable de riqueza. Pero esa riqueza, que es fruto del esfuerzo de los campesinos, va a parar a las manos de unos cuantos señoritos estúpidos que la malgastan en bancales prostibularias, en tanto que el trabajador de la tierra carece de lo más indispensable para él y sus familiares. De siempre pesa sobre los campesinos la tiranía del «amo» de la tierra; del señor feudal, dueño de vidas y haciendas. Nadie se preocupó jamás de la situación angustiosa de los campesinos. Hasta que se constituyó el Partido Socialista, el dueño absoluto no sólo del esfuerzo corporal, sino también de la conciencia de estos siervos de la gleba, era, junto al rico terrateniente, el representante de la Iglesia, que predicaba a los campesinos doctrinas de sometimiento y de resignación ante su miseria, su hambre y su abandono. Resignación, cuando veía que en su hogar no había fuego ni pan; resignación, cuando el «amo» le despojaba de sus tierras y le despedía porque ya era viejo, después de una vida de esfuerzos y sacrificios sin cuento; resignación, cuando asistía con dolor al cerco de hierro que en torno suyo y de sus seres queridos cerraba el terrateniente con la ayuda piadosa del cura y del alcalde, servidores ambos del dueño del dinero. Frente a esta doctrina de resignación y sometimiento nosotros opusimos otra de protesta y rebeldía. Porque para quienes ganamos nuestra vida en las ciudades significaba un atropello inculcable el que unos hermanos nuestros padecieran toda clase de atropellos y vejámenes. Y estrechamente unidos, obreros de la ciudad y trabajadores del campo, emprendimos la marcha hacia la conquista de una sociedad mejor, más justa y equitativa, en la que todos fuéramos iguales. Por eso luchamos por la República, creyendo que en ella encontraríamos más libertad y más justicia. Pero...

Ahí está la República. Como durante la monarquía, los señoritos terratenientes explotan a los campesinos y los persiguen sañudamente. De aquella República que se proclamó el 14 de abril con vuestro despertar magnífico no queda más que el nombre. Vuestros organizaciones son perseguidas; vuestras mejoras, conseguidas tras no pocas luchas y sufrimientos, no se cumplen; los Ayuntamientos elegidos por vosotros el 12 de abril de 1931 son destituidos para que vuelvan a mandar en los pueblos los viejos caciques, los dueños de la tierra, que antes eran monárquicos y ahora se llaman agrarios o radicales. Y lo mismo que con vosotros hacen con los obreros de toda España. No hay ley, no hay justicia, no hay protección nada más que para nuestros enemigos de clase; para los burgueses, para los fascistas. Se nos puede asesinar como a la compañera Juanita Rico y los asasinios andarían libres por las calles, gozando de su hazaña. Todo esto es lo que se puede esperar de la República que hoy gobiernan radicales de Lerroux y agrarios de Gil Robles. Y así como los socialistas en 1930 luchamos por traer la República creyendo que con ella se nos respetaría más a los trabajadores, así como entonces participamos en un movimiento revolucionario, hoy, al cabo de cuatro años de esta República sin honor, declaramos que la única solución que queda a los campesinos y a la clase obrera en general es la insurrección armada. Los trabajadores de la ciudad estamos junto a vosotros, camaradas campesinos. Queremos vuestra liberación tanto como la nuestra, porque pertenecemos a una misma clase explotada. Para conseguirlo es necesaria la unión de todos. Por eso, campesinos españoles, hermanos nuestros, os llamamos a las Juventudes Socialistas, para que luchéis junto a nosotros, bajo las rojas banderas del Socialismo, POR LA INSURRECCION ARMADA, POR LA REVOLUCION SOCIAL, POR LA DICTADURA DEL PROLETARIO.

¡Vivan las Juventudes Socialistas! ¡Viva la revolución social!

(De «Renovación»)

«El Socialista» ha hecho efectiva la segunda multa de 5.000 pesetas.

Que cada socialista se considere multado con 0'25 pts. a satisfacer al órgano del partido, y éste saldrá fortalecido de la persecución zalasaralonsina.

**Los que se van**

El 29 del corriente, a las 8, falleció el estimado camarada Miguel Ferrer, a la edad de 55 años.

Difícil sería enumerar las luchas que tan abnegadamente sostuvo durante su existencia en aras de nuestro ideal.

Ferrer fué en Capdepera el apóstol del socialismo y fundador del «Grupo Socialista».

Fué ejemplo de actividad y rebeldía ante los embates del caciquismo.

¡Cuántos disgustos y desvelos le costó su ideal! Más, no reparó en ellos y al fin triunfó. Dejó, al morir, una organización fuerte, rebelde, implacable, dispuesta a triunfar contra un régimen infame que debía ser de trabajadores de todas clases.

Una organización consciente de sus deberes, que supo, el día 29, dispensar a su camarada Apóstol el homenaje de despedida a que se había hecho acreedor.

Durante el día, no quedó ni uno solo de los compañeros y compañeras, que no desfilara por ante el difunto y su desconsolada familia. Los grupos, masculinos y femenino, le ofrendaron un recuerdo consistente en un hermoso pensamiento con dedicatorias en sendas cintas rojas.

Un Grupo de compañeros le ofrecieron una hermosa corona de flores naturales y los camaradas esposos B. Gili y Margarita Nabot un ramo de flores rojas con sus cintas y dedicatoria.

El entierro se celebró a las 8 y media de la noche, en medio de gran expectación. El féretro iba envuelto con la bandera del Grupo socialista y fué saludado

puños en alto y llevado a hombros hasta el cementerio.

Una vez en el depósito, por los acompañantes se cantó la Internacional. Y, hecho el silencio, el camarada Calafat, de la juventud pronunció un breve y sentido parlamento, pidió un viva a la democracia Social y un saludo (el último) al finado que fué contestado por numeroso público con los puños cerrados en alto.

Acto seguido empezó el desfile y se dió el pésame a su familia, habiendo sido éste uno de los más numerosos que se han registrado en la localidad.

Reciba la familia del finado el más sentido pésame.

B. G.

Capdepera 10-9-34.

N. de la R. Seguros de interpretar el sentimiento de todos los socialistas de Mallorca, en nombre propio y en el de éstos expresamos a la familia del que en vida fué nuestro compañero Miguel Ferrer y a la organización socialista de Capdepera nuestra más profunda condolencia.

**De un viaje a Rusia**

Continuación de la relación de individuos y entidades que han contribuido a pagar los gastos del viaje de estudio a la Rusia Soviética del compañero José Comas.

En la lista anterior que publicó este periódico aparecía que la Casa del Pueblo de Esporlas, había contribuido con 135 pesetas; cuando en realidad debía decir, 200.

En esta relación deben figurar las 65 pesetas que en la anterior figuraban de menos.

Casa del Pueblo de Esporlas, 65 pts.; Miguel Planas, 2 id.; Miguel Villalonga, 2 id.; Miguel Coll Bibiloni, 2 id.; Bartolomé Llinás Bosch, 1 id.; Juan Nicolau, 6'50 id.; Crupo Socialista del Molinar, 5 id.

La Casa del Pueblo de Esporlas, suplica a los compañeros o entidades que hayan ayudado, y que por omisión o descuido no se haya publicado su nombre y participación que lo avise a la citada entidad obrera de Esporlas, para la debida inclusión.

Esporlas 27 agosto de 1934.

**Federación Comunista de Baleares. (S. E. de la I. C.)**

Estimado camarada Director de EL OBRERO BALEAR, deseáramos diera cabida en el semanario de su dirección a las siguientes líneas esperando ser atendidos.

Palma 1-9-34.

El C. Regional de la F. C. de Baleares (S. E. de la I. C.) se ha dirigido a las Federaciones Socialista y Anarquista con la siguiente carta:

Estimados camaradas: Reunido el C. Regional y en vista de no haber recibido contestación a la carta proposición de frente único y unidad de acción, bajo una plataforma de lucha que fué dirigida a estas federaciones con fecha del 23-8-34, cree necesario una vez más, dirigirse a esta organización invitándola a nombrar una comisión para entrevistarse con la nuestra. El C. Regional propone tener la entrevista en local Social, Plaza Mercadal 26-1.º el día 3 de Septiembre a las 8 y media de la noche. En caso de creer conveniente por vuestra parte el celebrarla en otro lugar este C. Re-

gional está dispuesto a acudir a donde se le señale, no regateando esfuerzos para que la Unidad de Acción sea un hecho.

Estudiada por este C. Regional la situación política por que atraviesa España, cree un deber inaplazable ante la responsabilidad histórica, el llegar a un acuerdo con todas las organizaciones obreras, para conducir la clase trabajadora al triunfo definitivo.

En espera de vuestra contestación, cosa que creemos hareis lo más pronto posible.

Con saludos revolucionarios.

Por el Buró  
El Secretariado

**Otra nota desgraciada y otro milagro de los panes**

Los sedicentes «Comité de Parados», la semana penúltima exteriorizaron su inmotivada indignación por medio de una extensa nota en la prensa local porque nuestro compañero Ferrerjans, en la sesión del Ayuntamiento de la misma semana tildó de desgraciada otra nota que dicho Comité de Parados había hecho pública, con desprecio de la verdad y la Justicia, al enjuiciar la conducta del Ayuntamiento en relación con

el paro obrero. En aquella nota se decían cosas muy fuera de lugar, muy injustas dirigidas contra un concejal de la minoría socialista que se ha distinguido por su preocupación contra el paro y que debieron saber a gloria a los eternos enemigos de la clase trabajadora y culpables del hambre de los parados.

Nos hace afirmar en esa creencia otra nota del repetido Comité de Parados, en que éste hace público el acuerdo según el cual una comisión de parados había de ir a dar las gracias al dueño de la «Panadería de Santa Eulalia» por que le había hecho donación de 18 panes de 2 Kg.; donación que, dadas las ideas reaccionarias y antiobreras de su autor, no puede tener otra finalidad que la de premiar aquella nota en la que los del Comité de marras injuriaban a un socialista.

Felicitemos al afortunado patrono panadero competidor de Jesucristo que con 18 panes ha sabido contentar a los parados más que el Ayuntamiento con los millones de pesetas que lleva gastados en dar trabajo.

Imp. G. M.-Palma

**NAVARRETE - Sastro**

Participa a su clientela que permanecerá cerrada la Sastrería hasta el día 25 de Septiembre

65 San Miguel, 67

**LA FILADORA**

Teléfono Núm. 1760

**PRECIO FIJO**

**GRAN BARATURA DE MANTAS DE LANA**

Se liquida una gran partida de mantas de lana de buena calidad

**SIN TARAS • DEFECTUOSAS • TARADAS**

**A MITAD DE PRECIO**

procedentes de una fábrica cerrada

Aprovechen esta OPORTUNIDAD

Grandes reformas de local

# EL OBRERO BALEAR

Redacción y Administración: Sindicato, 176-1.º - P. A. L. M. A.

## La Huelga de Metalúrgicos

En estas mismas columnas, la semana pasada nos quejábamos de la indiferencia de las autoridades locales en relación con la huelga de Metalúrgicos.

Sea por atención a nuestras manifestaciones o por lo que fuere, esta semana los señores Gobernador y Alcalde han meditado en la confidencia de los Metalúrgicos en pos de una fórmula que ponga término a un conflicto que, a medida que se hace viejo se torna más insoluble y afecta a mayor número de elementos, pues la albañilería y carpintería de armar ya se resentían de la falta de los materiales metálicos que entran en las construcción de edificios.

A la hora de entrar en máquina este número no se apunta solución alguna, debido, según nuestra información, que reputamos de fidedigna, a la actitud patronal, que, en vez de facilitar una avenencia la hacen más imposible a fuerza de empeorar la causas del conflicto, al contrario de los huelguistas, que han transigido hasta el límite que permite su dignidad.

No obstante, las negociaciones entabladas continúan por la voluntad de dichas autoridades, que han convocado para hoy, —escribimos en jueves— a los comisionados obreros.

Ojalá esta entrevista sea fructífera en soluciones.

Interín éstas no se produzcan, queda en pie el compromiso moral de la clase trabajadora de Mallorca de sostener a los huelguistas, moral y económicamente, en la lucha hasta la victoria, que, lo repetimos: tanto ésta como la derrota, si se produjera, no lo será sólo de los metalúrgicos, sino de todo el proletariado Mallorquín.

## Los que nos visitan

La semana pasada por razones de espacio, del que vamos muy escasos, no hicimos mención de una grata e interesante conversación tenida, en el local de la Federación Socialista Balear, con los compañeros Francisco de Toro y Salvador Sánchez, Secretario-Contador del Sindicato nacional Ferroviario y Secretario de la 8.ª zona, respectivamente.

Dichos compañeros, que habían venido para tomar parte en varios actos organizados por el Consejo Ferroviario de Mallorca, nos fueron presentados por el Presidente de éste nuestro querido camarada Miguel Femenias, y charlamos sobre el problema ferroviario y sobre el momento político y la actitud de las Juventudes socialistas en relación con éste y con el frente único.

El compañero De Toro, que, además, es Presidente de la Federación de Juventudes Socialistas de Madrid, nos dijo que éstas están absolutamente convencidas de que la situación política y social ha llegado a un punto que no admite otra táctica que la acción revolucionaria por la conquista del Poder. Tan es así, agregó, que hemos rechazado la fórmula frente único por la consecución de determinadas reivindicaciones de orden inmediato y parciales propuesta por las Juventudes comunistas, por considerarlas como un anacronismo. Ante el fracaso de la democracia burguesa y los avances del fascismo, se impone

la acción a fondo por el Poder para la clase trabajadora.

Ante la imposibilidad de converger a un punto dado las distintas tendencias y doctrinas societarias y políticas, sólo considero práctico y hacedero la formación de Alianzas Obreras, ya constituidas en muchas localidades con inmejorables resultados.

Hablemos del problema ferroviario.

El compañero Sánchez, afirma que éste no tiene solución fuera de la nacionalización de tan importante servicio. Se refiere a la sarcástica conducta de los radicales, que se opusieron al aumento del 3 % en las tarifas para mejoramiento de los haberes de los ferroviarios invocando los intereses generales y ahora han arrancado a las Cortes el aumento del 15 %, excluyendo al personal obrero del carril de toda participación en tan importante aumento, destinado a engrosar los ingresos de las Empresas a expensas del nivel de vida de las clases humildes y empeorando, en vez de atenuarlo, el problema ferroviario, ya que el aumento de las tarifas favorecerá la competencia que por carretera se viene haciendo al ferrocarril con un material automovil cada vez más perfecto y elegante.

Nosotros, termina diciéndonos estéhauos dispuestos a sacrificarnos en aras del interés común, pero ante la disparatada política ferroviaria del Gobierno, iremos a por lo nuestro, por las mejoras que nos prometió la República y que reclama

la situación económica de los obreros ferroviarios.

Y nos despedimos con un cordial apretón de manos de los compañeros Sánchez y De Toro.

\*\*\*

El domingo último, también en el local de la Federación Socialista, recibimos la grata visita del Diputado a Cortes por Badajoz nuestro correligionario, Pedro Rubio, con quien charlamos un buen rato.

Hablando del paro obrero, dijo, que Mallorca es un país privilegiado a este respecto, comparado con Extremadura en donde hay pueblos que padecen hambre verdadera hambre.

Sin embargo, agregó, creo que allí el terreno es más propicio a la revolución y más próximo al desenlace final del capitalismo.

## ¿En pie trabajadores del campo

Durante el mes de septiembre, y convocado por las Juventudes Socialistas, se celebrará en Madrid una Conferencia Campesina. A ella acudirán trabajadores de todo el agro español. Tiene como objetivos esta Conferencia despertar su espíritu de clase y lograr un acercamiento eficaz entre los trabajadores del campo y de la ciudad, entre el proletariado campesino y el industrial, intentando lograr la fusión, no conseguida todavía, entre ambos.

Se pretende llegar a la identificación de sus intereses y a su conjugación en objetivos finales definitivos.

No necesitamos encomiar la importancia trascendental de esta Conferencia. En ella van a tomar parte campesinos de las más apartadas regiones agrícolas, campesinos alejados hasta ahora de toda lucha económica y social, resignados con su suerte de eternos esclavos de la gléba y convencidos del fatalismo de su situación.

Vienen a ella los campesinos a afirmarse como fuerza revolucionaria, como clase consciente de sus derechos y de las obligaciones y deberes que para lograrlos necesitan imponerse. Su presencia constituye uno de los acontecimientos más importantes registrados en el movimiento obrero español de estos últimos tiempos. Supone el levantamiento de enormes masas campesinas que, conscientes de su fuerza se hallan dispuestas a conquistar, formando un frente común con sus hermanos los obreros de la ciudad, todo lo que en justicia les corresponde, siguiendo el camino iniciado por estos de una franca rebeldía y de una intensa preparación revolucionaria.

Por ello, y recogiendo este espíritu, manifestado de una manera magnífica en la reciente huelga de campesinos, las Juventudes Socialistas, firmes en su intento de constituir la vanguardia de la insurrección, han convocado la Conferencia que comentamos con el fin de encauzar de una manera eficaz esta

rebeldía y facilitar el acercamiento de ambas clases del proletariado, el rural y el industrial, para lograr el frente común revolucionario.

¡Salud, camaradas del campo! Vuestros hermanos de la ciudad os esperan firmes, con el puño en alto, en actitud de saludo revolucionario obligado a vuestra rebeldía. Enviad vuestros representantes a la Conferencia campesina, y vosotros los que quedáis en el campo, sabed—y de ello tendréis fe por vuestros representantes— que hermanos vuestros en dolor y en el sufrimiento hoy, en la lucha violenta y en la victoria mañana, quedan contentos en la ciudad trabajando con un mayor optimismo, con una mayor confianza en el triunfo, al saber que vosotros también os aprestáis, dura, inflexiblemente, a cumplir con vuestro deber de proletarios.

## "ALADICO"

Revista Infantil Socialista

Con este título aparecerá en breve, semanalmente, una revista infantil socialista, dedicada a la educación y recreo de los niños según los humanos y justicieros ideales socialistas, al precio de 0'10 pts. el ejemplar.

Trabajadores, Niños proletarios: no lo olvidéis: «Aladico» cultivará la inteligencia y educará el corazón de los niños por diez céntimos semanales.

Para suscripciones al correspondiente Agustín Lladó, Casa del Pueblo, calle de García Galán, 47. — Palma.

## A los trabajadores del Sindicato de la Construcción y a la clase obrera en general

Es harto doloroso para nosotros tener que salir de los cauces reglamentarios de nuestro Sindicato. No somos nosotros los que lo hemos querido, por tener conciencia de responsabilidad sindical; son los que por una política insensata y sectaria nos han colocado en este trance. Nosotros no podemos permanecer mudos un momento más cuando intereses de los trabajadores están en juego, cuando a espalda de los afiliados al Sindicato se fejen manobras nebulosas y contraproducentes.

En este mes hace un año que ante las irregularidades que se venían observando en la cuestión administrativa del Sindicato, se propone en la asamblea del mes de agosto de 1933 el nombramiento de una comisión revisora de cuentas. Tres afiliados son nombrados para tal efecto. Esta comisión con verdadero entusiasmo se pone al trabajo con el objeto de salvar la vida económica del Sindicato. Doce meses de sabotaje, coacciones y dificultades por parte de la dirección del Sindicato para impedir llevar a término su

trabajo. No obstante todos estos actos anti-sindicales por parte de la dirección, la comisión revisora cumplió su misión.

Desgraciadamente nuestras sospechas se confirmaron. Al guns «centenares» de pesetas brillaban por su ausencia. La dirección del Sindicato, no lo pudo negar ante la Comisión revisora.

El comité del Sindicato prometió hacer «Justicia» e imponer sanciones. Obreros de Palma ¿sabeis como entendieron hacer justicia?... Pues conservando en sus respectivos cargos a aquellos que habían malversado los fondos del Sindicato.

El comité sabotea las reuniones no convocando a todos sus asociados y así se da el caso que en las reuniones de los días 20 y 28 de este mes a raíz de discutir el atropello que el comité quería perpetrar (y que logró) en la persona de un afiliado, solo acude la fracción comunista, algunos amigos suyos y afiliados a otro Sindicato. En la asamblea del 28 cuando afiliados ponen sobre el tapete la cuestión de los «malversadores del fondo sindical» se les amenaza por intentar aclarar este asunto, se les insulta y apalea. ¿Es de esta manera que entienden la «democracia sindical» los dirigentes del Sindicato? Algunos elementos del comité no se recatan de decir que es preciso eliminar a la comisión revisora e incluso se les amenaza en sus domicilios.

Nosotros advertimos y ponemos en guardia a los trabajadores de Palma ante los atropellos de algunos irresponsables que están al frente del Sindicato. No caeremos en la provocación pero tampoco nos dejaremos atropellar impunemente. Es preciso que todo obrero consciente reaccione ante estos atropellos propios de facistas.

Palma 31-agosto de 1934.

Antonio Bauza, Juan Rigo, Pascual Martínez, Miguel Planas, Mateo Bauzá, Sebastián Pons, Gabriel Castell, Antonio Forteza, Jaime Ramón, M. Borrás, S. Bennasar.

Siguen más nombres que dejamos de publicar.

## "El Hogar de los Huérfanos"

por MOISES SANCHEZ GALI

De los Orfanatos belgas fundados por Vandervelde y crítica de la Beneficencia oficial en España.

2 pesetas ejemplar

De venta en EL SOCIALISTA, principales kioscos, puestos y en esta Administración.

LIBRO DE ACTUALIDAD

Con la doctrina pedagógica y los fundamentos científicos expuestos en este libro, serán sustituidas todas las órdenes religiosas de los asilos, hospicios, orfanatos, etc.